

# EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 226

SAN JOSÉ, VIERNES 5 DE FEBRERO DE 1904.

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

LIBRERÍA ESPAÑOLA  
 IMPRENTA, ENCUADERNACION, LITOGRAFIA Y FABRICA DE SELLOS DE HULE  
 DE  
**DOÑA MARIA V. DE LINES**

Este conocido establecimiento acaba de recibir gran variedad en JUGUETES, que vende al por mayor y menor á MUY BAJOS PRECIOS.

Adornos para portales; PASOS, REYES, PASTORES Y ANIMALES de terracota.  
 GUINARDAS con flores BANDERAS, ABANICOS, SOMBRILLAS BOLAS y otros muchos adornos de papel.  
 MÁSCARAS, FAROLES, **CONFETTI Y SERPENTINAS.**  
 1904. — Almanaque Bailli-Bailliere; pequeña enciclopedia popular de la vida práctica; cada ejemplar \$ 1.00.

Quedan ya muy pocos ejemplares del almanaque arreglado al meridiano de San José, editado por **MARIA V. DE LINES**

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámenes de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicítua y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

## LINEA DE VAPORES

— DE LA —

### UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
 QUE TERMINA EL 6 DE FEBRERO DE 1904

SALIDAS

S. S. "Admiral Farragut,"	para Boston	el día 2 de	Febrero
S. S. "Brighton,"	para Nueva Orleans	el día 5 de	Febrero
S. S. "Tauton,"	para Nueva Orleans	el día 6 de	Febrero

## ¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. GARANTÍA Y BARATURA en los trabajos, FIRMEZA Y BRILLANTEZ extraordinaria de las tintas.

## TALLER

DE

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

DE

**JOAQUIN CHAVES S.**

CALLE CENTRAL FRENTE Á "LA EUREKA"

Se usan las mejores maderas. Prontitud. Buen gusto y baratura. El taller cuenta con inmejorables carpinteros, ebanistas, tapiceros y charoladores.

Depósito de materiales y venta de colchones.

## EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

— o —

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

J. SEGISMUNDO QUIRÓS

## LA EDUCACION PUBLICA

— o —

¡Qué tontos somos, y qué apasionados!, debido á la maldita política.

Sostenemos aquí un Liceo, cuyos profesores debieran estar en los últimos grados de la enseñanza

za primaria, ó á lo sumo, en la Escuela Normal.

¡Qué de tanteos! ¡qué de ensayos! ¡qué de innovaciones! y el fruto no se ve, ni se verá, porque todos esos tanteos, ensayos é innovaciones han sido llevados á cabo sin conocimiento del asunto.

¡Qué débiles somos!

Y sin embargo se encoleriza nuestra gente porque decimos que algunos individuos de los que se ocupan y se han ocupado en la educación pública, no son más que ceros que deben ponerse á la izquierda en cuanto al método, disciplina, y vastos conocimientos, en todos los ramos del humano saber, que se necesitan, para poder organizar, cual corresponde, la segunda enseñanza

en nuestro país, y aún la primaria.

Crean que con haber leído y aprendido de memoria, pero sin comprenderlos en el fondo, dos ó tres trataditos de pedagogía, de cualesquiera de esos autores q' se dan el tono de ser modernistas, ya es suficiente para poder disponer acertadamente en un asunto tan escabroso, como es el de que hablamos.

¿Deliramos ó estamos cuerdos?

Sí, deliramos, no hay duda.

¿A dónde se ha ido don Carlos Gagini?

Dicen que á la República de El Salvador: lo han solicitado.

¿Por qué se ha marchado el profesor, por excelencia, de Castellano?

Debido única y exclusivamente á nuestras debilidades.

Y mientras tanto, ocupan en el Liceo esa cátedra individuos que no saben, á conciencia, desempeñarla.

¡Merecemos que caigan sobre nosotros todas las plagas de Egipto!

Pero, aun no hemos concluido, amigos lectores, el asunto es largo, larguísimo.

Lo que decimos del castellano puede decirse, sobre todo, en cuanto al Liceo, de todas las demás asignaturas.

¿Hemos degenerado?

¿O nos hemos vuelto locos?

Creemos en lo último, porque lo primero, si bien se observa, no es cierto.

Y nos hemos vuelto locos debido á la política.

¡Por Dios!

Llevar la política hasta ese extremo es atentatorio, es criminal.

La educación pública debe ser sagrada para todo gobierno.

Pues que en ella está vinculado el porvenir de la Nación.

O lo que es lo mismo: nuestras libertades públicas, nuestra prosperidad y nuestra independencia.

Al fin, el Licenciado don Mauro Fernández conoce actualmente del asunto, y es muy probable que él nos saque del gran lío en que nos ha metido la gente inexperta y atolondrada.

Confeccionando se encuentra los programas que presentará pronto al Poder Ejecutivo, y es de suponer, dado el tiempo que ha transcurrido, que vengán depurados de todos los errores de

Además, creemos que don Mauro dados sus extensos conocimientos teóricos y prácticos en educación, debe extenderse un poco más, é indicarle al Gobierno lo que debe hacer respecto de nuestro profesorado, señalando de antemano el modo de hacer una especie de selección entre todos los profesores.

Al que lo merece, que se le dé.

## POR ESOS MUNDOS

Viena, 3.—El Ministro de Agricultura expidió un decreto prohibiendo la importación á Austria de carne de res de Argentina. Mañana llegarán 40 carros de esta carne la cual será devuelta á los embarcadores. Se anuncia que la prohibición es temporal mientras la investigación de las condiciones bajo las cuales se exporta la carne de Argentina, más como el ministerio propone varios métodos locales para obtener carne más barata, se cree muy improbable que sea permitida otra vez la importación por algún tiempo.

San Petersburgo, 3.—Se dice que desde ayer el Czar ha tenido entre manos el informe del Consejo imperial relativo á la respuesta que ha de dar Rusia á la nota del Japón. Su Magestad está dándole la más estricta atención pero hasta las 6 de la tarde no había dado su fallo. Se dice que pueden trascurrir varios días antes que se despache la respuesta.

París, 3.—Mr. Bertillon ha inventado un nuevo método para la identificación de los difuntos desconocidos. Sucede que los retratos tomados de los difuntos no corresponden á la siempre misma persona en vida, lo que causa grandes dificultades. Bertillon ha vencido esta dificultad inyectando glicerina á los ojos del cadáver, lo que da por resultado que estos se abren y adquieren el mismo brillo como en vida. Los labios toman su color rojo natural y toda la cara parece revivir, haciendo posible tomar un retrato como que si estuviera vivo.

San Petersburgo, 3.—El Conde Lamsdorff celebró audiencia hoy con el Emperador, en la que se discutió el informe presentado por el Consejo que se nombró para formular la respuesta á la nota del Japón. Una persona que desempeña un alto puesto en el Gobierno, dijo esta tarde que parece que los japoneses se han convencido de que les tiene más cuenta pelear ahora que más tarde. La noticia que se publicó hoy relativa á la llamada de las reservas de las provincias orientales y del despacho de refuerzos á Vladivostock y Puerto Arturo, ha hecho desaparecer completamente las esperanzas de un arreglo pacífico. Los diarios publicaron un despacho de Puerto Arturo, avisando que prosigue sin interrupción el despacho de tropa al río Yaiú. En los círculos oficiales se considera que esta noticia significa la guerra. Más tarde llegó la noticia de la movilización de las reservas navales japonesas.

Seoul, 3.—En ésta la situación está tranquila, pero por todo el país suceden trastornos. Los esfuerzos del Emperador y Gobierno están concentrados para obtener de las potencias la garantía de la neutralidad de Corea, pues creen que el aviso que se dió de que Corea observaría estricta neutralidad, caso del rompimiento de las hostilidades entre el Japón y Rusia, conducirá á la celebración de un tratado con las demás potencias, garantizando la independencia permanente de Corea bajo condiciones parecidas á las que rigen en Bélgica y Suiza. Esto, sin embargo, prolongaría solamente los sufrimientos del pueblo de Corea.

Panamá, 3.—Notician de Guatemala que las extraordinarias nevadas del año pasado, que ascendieron á 125 pulgadas, es-

tá causando considerable número de enfermedades. La recientes dificultades acontecidas en El Salvador no se sintieron en Guatemala.

Puerto Arturo, 3.—En contestación á las medidas severas adoptadas por el Japón se están haciendo en ésta importantes movimientos militares y navales. La escuadra rusa que hasta ahora se ha mantenido dentro del puerto ya zarpó y se ha agregado á la flota de afuera. El crucero "Boyarín" acaba de arribar procedente de Chemulpo trayendo cartas de las costas de Corea compiladas por los japoneses. A causa de estrecha y peligrosa entrada durante la marea seca, los navíos ocuparon tres días para salir del puerto. Permanecen dentro del puerto el crucero "Dijigil" la cañonera "Giadamak" y la flotilla de torpedos simultáneamente; con la salida de la escuadra partieron de la "Otung" por tierra la 3ª brigada de rifles siberianos y dos baterías de artillería, aunque en camino al Sur, se ignora su destino. Se han marchado de Puerto Arturo como 9,500 hombres dejando solamente 1.000 fuera de aquéllos que defienden las fortificaciones. La autoridad monopoliza el ferrocarril, así es que se ha suspendido el transporte de de flete comercial. La empresa cablegráfica no trasmite más despachos para la prensa ó el comercio de consiguiente estos se transmiten por vía de Chefú. Se ha decretado 40 horas de cuarentena contra Chefú debido á viruela. Anuncia la autoridad que las disposiciones militares y navales se deben considerar como medida de precaución no ofensiva.

## ESCENAS COMUNES

### INTIMA

#### DOÑA BRÍGIDA Y DOÑA MARÍA

Doña Brí.—Pero ha visto Ud. doña María como esos periódicos han dado ahora por tomar el pelo á los católicos? Esto ya no se puede soportar.

Doña Mar.—Lo malo es que así logran despertar de su letargo á nuestros maridos.

Doña Brí.—Redondamente estamos perdidas. Pero no, cada vez que llega EL CENTINELA ó cualquier otro á casa, yo lo leo primero y si encuentro algo de esos barbaros, lo rompo y...

Doña Mar.—Y cuando pregunta por él su señor marido?

Doña Brí.—Le digo muy tranquila, no lo ha traído el circulador.

Doña Mar.—Magnífica idea. Yo por mi parte hago otra cosa.

Doña Brí.—¿Qué, qué? Dímelo?

Doña Mar.—Lo más sencillo del mundo: ponerme á favor de corriente hablar en contra de los iglesieros y ya tiene mi hombre para estar tranquilo.

Doña Brí.—Perfectamente. Las que no estamos muy limpias tenemos el recurso de la inventiva.

Doña Mar.—Pero la verdad es que ese periodismo así, que cada día desenvuelve el lío más y más; acabará por influndir serios temores y sospecharán nuestros maridos de todo. Lo que es yo jamás digo de sociedades, ni de padrecitos, pero temo que el diablo tire de la manta y quede á descubierto.

Doña Brí.—(suspirando) ¡Estamos muy mal puestas hijita!

Doña Mar.—Ayer le dije al padre Serapio.

Doña Brí.—¿Ser pio estas diciendo? (me las temía, ese pícaro)...

Doña Mar.—¿Porque le sorprende? ¿Acaso su ídolo no era el P. Nicolás?

Doña Brí.—¿Qué quieres hija, en los confesionarios se vuelven miel y como uno pertenece al sexo débil ¿quieres que no se derrita como una breva?

Doña Mar.—Sí, pero debe advertir que yo...

Doña Brí.—La cosa es sin reclamo, no nos pertenecemos, ni nos pertenecen.

Doña Mar.—Ah! es que yo me enfado con

ese miserable que así me engaña.

Doña Brí.—Tu lo haces también.

Doña Mar.—A quien engaño yo?

Doña Brí.—A tu marido, si señora, á tu marido.

Palabras sueltas que lleva el viento... dirán los sospechosos. Calumnias!... los que tienen el dedo amarrado pero, ¿quién escucha lo que pasa en el confesionario?

Si al menos fueran eunucos los que tan seriamente derrochan el poder divino... Pero nó, ni cosa que se parezca.

Varias veces hemos escuchado la protesta de señoras dignas que á pesar de sus dotes naturales no se dejan llevar por la corriente natural y las hemos encontrado dispuestas á impedir que sus hijas inocentes se acerquen al corruptor confesionario.

Pero la mayoría? ¿qué hacen, escuchar la verdad y hacerse las tontas que después de todo este panamá tiene su panamá.

## SECCION INDEPENDIENTE

### Aquí estoy

—O—

Como siempre en la brecha y no como los cobardes que se esconden para lanzar sus diatribas y calumnias.

Y aquí estoy para defender y defenderme de los conceptos que contiene una correspondencia publicada en "El Pacífico" n.º 876 de 14 del corriente y fechada en esta villa el 27 del pasado diciembre, suscrito por otro corresponsal.

Quién firma esa correspondencia? sino la figura triste de un Pasante rezagado ó la de un no menos alligido sujeto cesante que siendo "falso" se dice "leal" y que aspira al puesto que desempeña—que dicho sea de paso no solicité.

Desgraciadamente la publicación llegó tarde que si nó, más pronto escribo.

Pero el caso es que á los pasantes de mi pueblo, ya la hidrofobia les rebalza y su desesperante nulidad les hace dar palos de ciego.

Pero aquí estoy.

Y desafío al latoso corresponsal para que concrete hechos que me sirvan de mala atmósfera en los diferentes lugares donde he vivido. Escribir sin concretar hechos, eso es solo para los miserables. Esconder la firma es de infames.

En cambio no se me puede señalar que haya vendido un giro á varias personas; que haya estafado á otras con buenas sumas de dinero; ni soy de los que haciéndose nombrar albacea de una sucesión, dispone como propio de los bienes, dejando un pleito inacabable, sin tener con que pagar la herencia defraudada; disponer de unos giros de unas maestras siendo inspector; pretender que se elija albacea de una sucesión para ordeñar la vaca lechera como lo hizo otro de sotana, dejando casi en la miseria á la pobre familia del causante; ni soy quien siendo Juez de esta provincia y después Inspector, fué arrastrado hasta por las mujeres recibiendo una fuerte chililla sobre el cuerpo al bañarse en la posa del Bejuco; ni soy de los que desempeñando puestos delicados ó ya ejerciendo la profesión se constituye en la rechiffa de todos.

Y desafío para que se me desmienta.

Y aquí estoy.

Mía no es la culpa, que al publicar mi nombre, se equivoquen sea ó no con malicia, pues mi firma es conocida hasta fuera del país; y por más que el farzante corresponsal de "El Pacífico" en esta villa se esfuerce en exhibirme no lo consigue, porque sus cargos, ningún daño me hacen ante la gente honrada.

Además, no tengo envidia porque se me supere, como la tienen mis mal-

querientes que miran en mí la sombra que los cubre; pues nada menos que al pasante rezagado lo tengo vencido en un asunto criminal, y al falso que se dice "leal" ya lo conocen por sus falsedades. A ninguno siquiera se mira porque son muy pequeños. Y conste que de tipos semejantes á los chinos ó á los pieles rojas del Norte de Méjico no me volveré á ocupar.

Círculo funesto!!

Peor es ser círculo amarillo ó panterismo rojo.

Funesto es el corresponsal de "El Pacífico" en ésta porque tiene indeleble y fatídica huella. Quien no conozca la historia del Pasante rezagado y del "falso" que se dice "leal", podrá formarse una buena idea de ellos, pero estudiando sus personalidades, se tiene prueba en contrario.

Tristeza da ver á tipos que se creen honrados y son funestos en todas las esferas de la vida.

¿A qué viene á atacar al ilustrado como probo Juez de este circuito Lic. don Adán Acosta? ¿Será que el Pasante rezagado se cree más autoridad que el que tiene sus títulos previos exámenes y que en su carrera conquista mayores triunfos?

Miserables! Sólo funestas conciencias pueden lanzar ataques semejantes y que están fuera de juicio.

Y qué daños le causan al licenciado Acosta picaduras de microbios tan pequeños que ni se miran? Ninguno.

La elección de Procuradores síndicos fué correcta? Tenía que prevalecer la opinión del chino ó piel roja, desde que el Presidente de la mesa lo fué su hermano. Ni el mismo Jueces si hubiese bajado á aclarar el error, la voluntad de tercero hubiese triunfado por la razón antes dicha.

Bien, me dijo el licenciado Acosta: no quiero dar opinión en ese asunto porque callera mal.

Y así fué; pero porque no sea autorizada, sino por que para los nullos estaba en su contra. Pero el triunfo lo obtuvo quien la razón la tenía.

Esté convencido el licenciado Acosta que las medianías no producen nada bueno.

Y aquí estoy.

FRANCISCO ISAURO BRICEÑO

Santa Cruz, 21 de Enero de 1904.

## Libertad electoral!!

¡Qué sarcasmo! Mañana, domingo 31, es el día señalado por el Poder Ejecutivo (!!) para la elección de la Municipalidad del cantón de Poás, y hoy sábado se ha hecho venir al Cuartel al elector don Francisco Piedra, que ya frisa en los cincuenta años, es persona considerable por su honorabilidad; pero eso no ha sido suficiente para los secuaces del poder [si no el poder mismo] lo vejan con la canana, ya que no han podido quebrantar su voluntad respecto á su voto para mañana. Preténdese que á todo trance sean electas las personas que indique el Señor Cura Alejandro Porras, quien á última hora ha resultado rabioso jimenista, y como el señor Piedra se mantiene firme, de ahí la cólera olímpica descargada sobre su cabeza. Por lo visto, no importa á los secuaces la protesta de los ciudadanos independientes y de vergüenza contra los atropellos á la libertad electoral; lo que les importa es halagar al amo para que éste les mantenga la tripa, y esa es para esos infelices toda la gestión de la vida. Esa clase de atropellos, que por otra parte prostituyen la carrera militar haciéndola odiosa al ciudadano, es la más grave á nuestro juicio, porque establece un precedente atroz, y ya no podemos dudar, en buena lógica, de la suerte que le es-

pera al país en las próximas elecciones de Diputados y Presidente de la República. Una vez más se ha confirmado el hecho de haberse pronunciado sólo por ironía aquella frase, ya célebre: "El único camino para mi posible es el de la legalidad".

Alajuela, 30 de Enero de 1904.

## Oficial

### COMISIÓN PERMANENTE

Nº 15.—Decreto autorizando al Ejecutivo para aumentar en ₡ 500 más, la subvención de que goza por ley de 18 de Noviembre de 1902, la Junta de Caridad de Limón.

### GRACIA

Nº 234.—En consideración al informe de la Corte Suprema de Justicia, no se accede á la solicitud presentada por el señor Juan José Mora Rodríguez, en que como defensor de Jesús Mora Segura, acusado del delito de abigeato, en perjuicio de Pedro Madrigal Solórzano, pide Mora Rodríguez se commute en confinamiento la pena de presidio impuesta á su defendido.

### GOBERNACIÓN

Nº 266.—Se aprueban los nombramientos hechos por el Director General de Telégrafos, en los señores Joaquín Bonilla, Tiburcio Padilla y Arturo Roldán, para telegrafistas de Aserri, Desamparados y Palmares, respectivamente.

### POLICÍA

Nº 213.—Se nombra á don Ismael Chaverri para Agente Principal de Policía de Liberia.

Nº 214.—Se concede al Presbítero don Andrés Vilá, Cura de la Parroquia del Carmen, la licencia que solicita para efectuar tres turnos en el distrito del Zapote, con el objeto de coleccionar fondos para la construcción del pavimento de la iglesia de dicho lugar. Esos turnos deberán celebrarse con intervalos de cuatro meses y bajo la vigilancia de la autoridad.

### GOBERNACIÓN

Proyecto de decreto de la Comisión Permanente aprobando el contrato celebrado entre el Gobernador de la Provincia de San José, autorizado por la Municipalidad de este cantón, y el señor don Manuel Antonio Quirós, Administrador del Banco Anglo Costarricense, también autorizado por la Directiva de dicho Banco.

### HACIENDA Y COMERCIO

Por error de copia se reproduce el proyecto de Decreto facultando al Ejecutivo para que aumente, hasta donde lo crea conveniente, el derecho actual que paga la importación del carburo de calcio y de los aceites minerales que se usan en el alumbrado y la calefacción; y facultándolo igualmente para que exima del pago de derechos de importación cualesquiera clase de lámparas y aparatos destinados á la aplicación del alcohol á usos domésticos é industriales.

## Información y crítica

### AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,  
Empresario Constructor.

### ENFERMO

y posiblemente de peligro se encuentra el conocido súbdito español Darío Estrada, á consecuencia de los golpes y leñazos que unos policiales y espías le dieron no hace mucho en la esquina del Imperial.

### DE REGRESO

Después de un viaje de recreo se

encuentra de nuevo entre nosotros nuestro muy querido Director don Carlos Orozco Castro.

### ALCOHOL

Pensamos que sólo bastaría que se importen buenos y baratos quemadores de alcohol para que el alumbrado se adopte en el país, dejando á un lado el poco aseado, mal sano impropio producido por el Kerosine.

### LES PARECE

á ustedes cómodo eso de ir desde San José hasta Guayabo á pie en unos carros tan poco decentes como los que se gusta el ferrocarril inglés? Pues así, de pie, hubieron de ir muchas personas en el tren que salió ayer en la mañana.

### TOS FERINA

Varios diarios de la capital y el importante limonense "Limón Weekly News" dan cuenta de que la grave y peligrosa enfermedad cuyo nombre lleva esta gacetilla de título, ha sentado sus reales en el Puerto Limón. Suponemos que la Facultad de Medicina habrá dado ya, ó pensará dar los pasos respectivos para conocer del asunto.

### MUNICIPALIDAD

Los acuerdos tomados últimamente por la Municipalidad, tienen bastante interés y demuestran á las claras, que esta Municipalidad no sufre de somnolencia como le ocurría á aquella del año pasado que no se reunía por la lluvia, por el polvo, por lo ventoso del día, porque no había en la ciudad etc. y porque no le daba la gana.

### PARA

Limón partió hoy el apreciable caballero don J. R. Schweeppe Ass.—Manager de la United Fruit Co en Limón.

### EN NOSOTROS

se encuentra el respetable caballero don José Campabadal.

### MUCHO OJO!

Eso le recomendamos á la Municipalidad y especialmente al señor Ingeniero Municipal, ahora que la Costa Rica Electric Light va á retirar los rieles que de inútil estorbo ha mantenido en el trecho más importante de la calle 25. Si no se fijan Uds., dicha señora, quitará sus rieles, medio majará la parte que desperficcione de la calle y luego aquello se convertirá, por ahora en polvaval y en el invierno en una de barrizales del demontre.

### MAS IMPUESTOS

En la última sesión municipal, se autorizó un nuevo impuesto de cloacas, que no excederá de 6 céntimos de colón al año por metro cuadrado y que gravará á toda la propiedad dentro del circuito de la ciudad.

### PARA PANAMA

se embarcaron don Pepe Boix y don Enrique Castellanos.

### INSOPORTABLE

es varias noches el olorcito que despiden la acequia Las Arias allá por la avenida 12 por el lado de la Plaza del Ganado.

### MUCHO MENUDEARON

ayer las juntas extraordinarias de ministros. Aquello era un ir y venir.

\*\*\*DURABLE BARATO\*\*\*

**EL FAMOSO CALZADO**

DE

**EMILIO ARTAVIA**

SE ENVIA FRANCO DE PORTE Á TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

\*\*\*BARATO BONITO\*\*\*

¿Qué pasará en las alturas? Cuando el río suena...

### "LA GACETA MEDICA"

Ha circulado ya el número correspondiente al mes de enero, de esta importante revista.

### ROBO

Antenoche le fueron robados á Raí mundo Quesada Alvarado varios sacos de café que tenía en un patio de la señora doña Adela de Morales situado en la parte alta de la Cuesta de Moras. Quesada había comprado á la señora de Morales la cosecha de un cafetal de propiedad de ésta y tenía ya arreglado el café para venderlo al siguiente día cuando los sacos se apercebieron y se lo robaron sin dejar rastro alguno. Dice Quesada que aunque á su servicio tiene á un tal "Pichón" no cree que éste sea el autor del robo pues es muchacho formal. No pudimos informarnos del verdadero nombre del tal "Pichón", el cual no debe confundirse con un apreciable y distinguido amigo á quien así llamamos en la intimidad.

[De "El Noticiero"].

### QUE MIEDO!

Y no es poco el que le tiene el "Limón Weekly News" á las médicas del puerto. No se le ocurre, si no que ellos son los que frabrican ó transforman todas las enfermedades en fiebre amarilla. Esto nos recuerda que estando nosotros radicados en Limón y yendo un día á visitar á un amigo, le encontramos *acurrucado* en un rincón y casi invisible por la oscuridad. "¿Qué te pasa?" le digimos. "¡Cállate, hombre, es un dolor de cabeza por la mala noche." "Bueno, y qué?" "Que si lo llega á saber *este gallo*, y nos señalaba un retrato, es capaz de mandarme á la Uvita, y n pasan dos días sin que me lleven á Milla Una." [Cementerio].

## AVISOS NUEVOS

### La Republicana

ZAPATERIA DE

### ELIAS CALDERON G.

Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo. Venta diaria en el Mercado y venta de materiales en la Sastrería de don GABRIEL VARGAS frente á La Violeta.—San José.

### Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

### Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

## PARA LAS SEÑORITAS

Desde el 1º de Marzo próximo en adelante quedará abierta en mi casa de habitación (detrás de la Iglesia de la Soledad) un colegio donde las señoritas pueden estudiar Inglés, Francés y labores finas.

La matrícula será por cinco meses, y su importe de veinte colones por todo el tiempo.

Para más pormenores dirigirse á

E. v. de Wiepking.

## AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado en el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en fin s maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

## COMUNICADO

Sr. don Luis, León Manso y Tronchos

San Ramón

Compadecido hermano:

Leyendo la "La Prensa Libre" del 19 del pasado, me he convencido de que has vuelto á las andadas, dando margen á que con mucha razón te echen fuera los trapos sucios que aun por conmiseración, te habían dejado en el costal nauseabundo de tu miserable ser, ofendiendo oficiosamente á personas que si te desprecian, es porque lo mereces y no te dañan por benevolencias.

De verbo ad verbum, tu eres el autor de aquel comunicado sui generis, resultado de una envidia mal reprimida, de tu torpe imaginación y de tus instintos perversos, con lo cual haces recordar tu origen.

No olvides el verso siguiente:

Hombre infame, aborto del infierno  
Aparta de mi vista tu mirada  
Que tienes la existencia ya gastada  
Por la maldad que es tu capricho eterno.

Te recuerdo el verso inserto para ver si por este medio te convences de que eres muy cínico y desnaturalizado al haber vuelto á usar de tu fastidiosa fraseología rebuscada, que no cala en un hombre como tu, sin más talento que para estafar y create enemigos todos los días de tu malhadada vida.

Ya me figuro que te vuelven á decir parricida, caín, trampauñas, curandero estulto, incestuoso, en fin reptil asqueroso, y yo con ser tu hermano me avergüenzo, porque en todo caso no es más que la verdad.

¿No te anonada, malandrín mal nacido, que tu hija mayor, huyendo de tus acechanzas impuras, dejara en los zarzales de la vida la única flor que madre natura le deparó?

Eres tan torpe que no comprendes que el racional discurso es para tí fruta desconocida, y por consiguiente eres criatura desvalida inferior á los brutos. Solo así se explica tu amistad única por ahora con el otro Muñoz Castillo y coronel ratero, porque es de tu misma jaez, lo mismo que tu escribiente el celeberrimo yerno de don Solano, el jefe de los banoleros de este pueblo y corruptor de menores. ¡Ah tres palomitas! ¡Dios los huce y el diablo los junta!

Apart de lo dicho que, con hermano tengo derecho de serte franco por tu bien, te pongo en venta el burro negro que llamo Fis, cal también te ofrezco para que repelles la casa de tu señora doña Tronchos todo barato, pues el burro es viejo y la cal disipada.

Mientras te metas á desfacedor de agravios tu que eres un veleta desgraciado, no dejaré de regañarte con dureza cual lo mereces, tu hermano,  
EL CRIMEN Y LANAS.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

**CERVEZA TRAUBE**  
LAGER BEER

**BEST STOUT PORTER**

**LA NACIONAL**

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C<sup>o</sup> ó á ELOY GONZALEZ.

**GABINETE DE**

*Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.*

Avenida Central | Carlos Franc<sup>o</sup>. Salazar  
Este, N<sup>o</sup>. 439.

**IGLESIAS HERMANOS**

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones á obras y periódicos de todas partes.

**AVISO**

No se reconocerá ninguna cuenta que no sea antes visada, reconocida, aceptada y pagada al respectivo albacea de la mortual de don Federico G. Salazar.

CARLOS FRANC<sup>o</sup>. SALAZAR.

San José, 14 de Diciembre de 1903.

**DOCTOR E. A. FRIIS**

DENTISTA AMERICANO DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

**Aviso:** Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

**DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS**

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS  
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

**UNITED FRUIT CO.**

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

**LA CERVECERIA NACIONAL**  
"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C<sup>o</sup>

**INCENDIO**

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

**GRAN ALMACEN DE MUEBLES**

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N<sup>o</sup> 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

**LA UNION DE LAS FABRICAS**

—( DE )—

**CASIMIRES**

**SASTRERIA MUROLO HERMANOS SASTRERIA**

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

**AL CONTADO — y — MUY BARATO**

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.—Contiguo á la Botica del Comercio.

**SE ALQUILA** En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojon.

**PIGRES**

**BOCA DEL RIO GRANDE**

A los excursionistas les conviene ir á pasar unos cuantos días á aquel precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea.

Tip. de "El Centinela"